

Rapport de la JECJ en Alsace

14 octobre 2013

Jean Pierre Lambert

La journée de la culture juive 2013 est maintenant derrière nous.

Elle s'est bien passée, avec de brillants succès à Thann ou à Schirrhoffen par exemple, des moments émouvants comme à Mackenheim je vous envoie des photos et quelques insatisfactions : Peu de monde à Ettendorf par exemple.

Le cap des 5000 visiteurs sera atteint et probablement largement dépassé, ce qui est plutôt bien, car nous n'avons cette année présenté aucune exposition s'étalant sur plusieurs semaines.

Un point très positif:

Très belle couverture médiatique, qui nous a permis d'atteindre un de nos objectifs, le premier, celui de sensibiliser les alsaciens au problème de la conservation de leur patrimoine juif.

Quelques remarques :

Les visiteurs sont largement des locaux, et la publicité locale est déterminante pour la fréquentation, en page locale des journaux, sur les TV locales...

Des effets de saturations apparaissent comme à Villé.

Les ouvertures le jour du patrimoine national amènent énormément des visiteurs intéressés par le patrimoine, plus que pour la JECJ, souvent sous forme de passages de curiosité rapides. Par contre, cette dernière attire par ses animations.

Une réunion est prévue pour préparer l'avenir

Préparer l'avenir, en mettant en commun nos expériences : Par exemple Patrick Blum à Ettendorf a montré qu'une bonne implantation des pierres tombales les protège.

Préparer l'avenir, en réfléchissant sur la future route du patrimoine juif.

Préparer l'avenir en essayant de trouver des idées pour aider nos partenaires à mettre en valeur les synagogues restaurées, et inutilisées.

Préparer l'avenir en réfléchissant au moyen de sauver les livres et objets qui nous restent, qui n'ont pas encore été pillés.

Ma plus grande joie aujourd'hui est de voir se mettre en place des **équipes rajeunies**, même si nul n'est un bébé, **travaillant ensemble** sur ce grand chantier qu'est la défense de l'héritage du judaïsme en Alsace, héritage qui a marqué et marque encore notre région. Malgré des phases d'hostilité violentes entre les composantes humaines de l'Alsace, la coexistence fut souvent harmonieuse. Puisse cet exemple être suivi, ici et ailleurs.

Laissez- moi citer quelques équipes :

La société d'histoire des juifs d'Alsace et de Lorraine ou un passage de témoin a eu lieu entre Freddy Raphaël et Jean-Camille Bloch. Le chantier de la genizah de la synagogue de Dambach est son œuvre.

L'association des amis du musée de Bouxwiller, qui épaula bien Gilbert Weil.

Les amis de la synagogue de Thann, très active sur le chantier de la synagogue.

Le fond d'art juif historique et contemporain du Haut-Rhin qui va suivre les dossiers liés à la restructuration des collections abritées par le musée Bartholdi et la maison de retraite de Pfastatt.

Les membres des Bnai Brith de Strasbourg, Colmar et Mulhouse sont toujours plus nombreux à s'engager dans les commissions « patrimoine ».

Les membres de la société d'histoire de Reichshoffen, très actifs pour trouver un emploi à la synagogue de Reichshoffen

La Société d'histoire pour la transmission de la mémoire de Durmenach qui s'est attaché à la sauvegarde de la mémoire, y compris matérielle, de ce qui fut une grande et belle communauté.

Les Amis de la Synagogue d'Ingwiller qui a réussi à offrir de magnifiques vitraux à la synagogue nouvellement restaurée

Et bien sûr, les consistoires du Bas-Rhin, du Haut-Rhin, du et toutes nos communautés, avec une mention spéciale à Belfort, la presque (ou vraie?) alsacienne.

Enfin, pour que 2014 soit bien préparé, je vous rappelle que le thème retenu tourne autour de :

La femme dans le judaïsme.

La date de la JECJ n'est pas fixée.

Les possibilités sont, à mon sens :

Retour au 1^{er} dimanche de Septembre,

Fusion avec les journées du Patrimoine, au risque de perdre notre impact médiatique.

Passage au printemps, par exemple le 10 juin, après Chavouoth (évitons l'Omer...).

Nous évoquerons ce point le 17 novembre (décision AEPJ en décembre).

Très cordialement